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福岡市西区選出の県議会議員にえだ元氣さん。日頃から田中たかしも連携を密にしながら活動をともにしています。
立憲民主党福岡県第3区総支部長の立場にあり、活動範囲を早良区・糸島市に広げて国政も視野に精力的に活動
していますが、今回はにえだ元氣さんから市政向上の提言をいただくため、緊急対談を行いました。
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道沿線は人口増加していますが、西区は市
街化調整区域も多いので過疎化の進み方
は早いですよね。農水産業従事者が減少し
ていることも大きな懸念です。これは、集
落の衰退にも直結します。少子化にも危機
感を持っています。福岡市の合計特殊出生
率は低い水準で推移していますので、今後
子どもが増えるということは考えにくい。将
来的には地域コミュニティの維持などもで
きなくなるのではないかと心配しています。

にえださんは市民所得についても
大きな問題意識を持って発言していますが、
確かに福岡市の市民所得はこの��年増え
ていません。実質的には減少しています。
原因は何だと分析していますか？

福岡市は第三次産業が大勢を占め
ているところだと考えています。第三次産
業は雇用構造として非正社員比率が高いと
いう特徴がありますが、実際に福岡市の非
正規雇用率は高い。特にサービス業などは
職場内はほとんどアルバイトやパートとい
うのはよく聞く話です。サービス業に限っ
て言えば、経済状況の影響が顕著に表れ
ますのでそこに一因があるのではないで
しょうか。

福岡市民の所得を増やす政策、こ
れは具体的にどんな施策が考えられるで
しょうか？

都心部の再開発事業が市民の所得
向上に直接的に結びつかなかったことが問
題です。天神ビッグバンなどを利用して新
たな産業の創出と誘致をすべきでした。熊
本のTSMCはいい例ですが、あのように経
済波及効果が望める産業誘致を積極的に
進めるべきです。熊本県はこれにより県
GDPが倍増するとの見込みもありますから。
あとは、九大との官学連携、糸島市などの
近隣自治体との連携もしながら付加価値の
高い産業を創出しなくてはいけないでしょう。

最後に、これからの福岡市には何
が必要か、そして今のうちから何に取り組
むべきか、教えてください。

第三次産業に偏った経済構造を転

市民間の経済格差も気になります。
数億円のマンションが福岡市で売れている
一方で市民の��％は年収が���万円未満で
す。そのため福岡市は子どもの貧困率も高
い。政令市では最悪レベルです。子どもの
貧困を無くすためにどういった施策が必要
か、福岡市の子育て支援策も踏まえ、ご意
見を聞かせください。

福岡市はひとり親家庭への支援策
が弱い。特に貧困にあえぐシングルマザー
家庭への的確な支援がもっと必要です。不
平等な労働環境などで稼ぎたくても稼げな
いシングルマザーは大勢います。まずは男
女間の労働環境の格差の解消をする。他
にも昼夜���日問わず子どもを安心して預
けられる保育環境、離婚後に夫からの養育
費が支払われず泣き寝入りしているシング
ルマザーも多いですからそういった方を助
ける仕組み、それから家賃支援などの住宅
政策の充実も必要です。
日本では、家庭の経済状況によって子ども
の教育格差が生まれています。四年制大学
進学率を世帯収入別に見れば、関係性は
明らかです。福岡市も小中学校の児童の学
力は全国平均より下のようです。家庭の経
済状況で子どもの選択肢を狭めるようなこ
とにならないよう、貧困家庭への経済、生
活、学習支援をもっとすべきです。
あとは、今の福岡市はファミリー層が住み
続けるには生活コストがかかりすぎます。
共働き世帯が安心して働ける仕組み、例え
ば放課後児童クラブの条件緩和や受け入れ
態勢の充実、保育園の入所要件の緩和な
ども必要かもしれません。あと、病児保育
の拡充も必要ですね。

進出してきています。七隈線の延伸や先進
的なビルへの建て替えなども進んでいます
し、九州を牽引する都市としての存在感を
感じています。

福岡市は「元気」と言われますが、
私は課題も多いと思っています。にえださ
んはいかがですか？

同感です。特に西区はそれが著し
い。例えば、郊外部の過疎化高齢化。鉄

●田中たかし「幻」の議案質疑
人事案件とは市長が議会の同意を得て選任
又は任命する人事に関して、提出する議案を
いいます。福岡市議会では議会に上程され
る前に各会派代表者で構成される「代表者
会議」に予め候補人物を提示。その上で最終
日に追加議案として提案、採決されます。
今回は教育委員1名を新たに選任するもので
したが、我が会派は候補者の居住地や市長
との「近さ」を問題視。最終日に人事案件と
しては異例の議案質疑を行い、教育委員と
して問題が無いのか執行部に質す構えを取
りました。しかし、そういった議会側の動き
に執行部は敏感に反応し、追加提案を断念
するに至りました。ちなみに、この議案質疑
を田中たかしがやる予定となっていました。

代表者会議後の会派会議で方針を確認後、
即座に質問作成に取り掛かりましたが、「幻」
に終わりました。
今回、執行部提案の人事案件に議会が異論
を示し急遽取り下げるという異例の事態と
なりましたが、福岡市民クラブとしては重要
な役職である「教育委員」を「執行部の言う
がまま」とするわけにはいきませんでした。
人事案件は委員会に付託されないことから細
部を確認する機会がなく、また、どのような
考えで職務に臨もうとするのか直接本人に質
疑する機会もありません。代表者会議で明
らかにされる経歴書一枚で資質を判断する
には限界があることから、現在の進め方には
問題があると考えています。今後も同意人事
の在り方について広く議論を深めていきます。

換していく必要があります。福岡市で新た
な産業を創出・誘致し、それに伴い雇用の
促進と賃金上昇を図る。また、福岡市は農
業人口の減少と高齢化を食い止めなくては
いけません。例えば高齢化によって耕作放
棄された農地を市で再整備し、その農家が
民間企業などの第三者に貸し出すことで安
定した賃金を得ることができます。と同時
に農産物の確保と周辺地域の営農環境も
守れます。そういった仕掛けをしながら「稼
げる」農業の推進が必要でしょう。ぜひ福
岡市には第三次産業以外の分野でも経済
が成り立つような仕組みの構築を求めたい。
また、地域コミュニティについても、人口流動
が激しい福岡市でも持続可能な組織運営の
手法を取り入れなくてはいけません。住民自
治にかかるコスト、これはお金だけでなく労
働力や時間も併せて市がそこをどう補填する
のか、今後は危機感を持って考えてほしいと。
福岡市は今は元気かもしれませんが、そこ
にあぐらをかかず、子育て、貧困、高齢化、
などの当事者目線に立った的確な施策展開
をお願いしたいと思います。

まず、福岡県議会議員から見て現
在の福岡市はどう見えていますか？

変貌著しいといった印象ですね。
コロナ前のように観光客も戻ってきていま
すし、新たなランドマークや高級ホテルも
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福岡市民の生活は
豊かにはほど遠い!

市民間の格差は
どんどん広がっている

「これから」の福岡市に
必要なもの
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市当局 本会議上程前に異例の人事案件取り下げ
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「元気」と言われる
福岡市でも、
市民間の経済格差や
子どもの貧困は
確実に進行
しています

福岡市民の
所得向上のカギは
第三次産業以外で
どれだけ「稼ぐ」ことが
できるかです


